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неделя в регионе / подробности

ЗДОРОВЬЕ

Медицинское учреждение, о котором 
житель Среднего Урала рассказал во время 
прямой линии с президентом Владимиром 
Путиным, в 2024 году ждет ремонт.

Глава свердловского Минздрава озвучил планы 
развития больницы в Рефтинском

недостаточно. Очень важно уделить особое 
внимание сельской местности. Туда ухо-
дит чуть больше половины выделяемых 
средств», — сказал глава государства.

Председатель Общественной палаты 
Свердловской области Александр Левин, 
связавшись с коллегой из Рефтинского 
Юрием Сухаревым, рассказал «Уральскому 
рабочему» о ситуации в больнице. «В посел-
ке больница и поликлиника находятся под 
одной крышей. Здание поликлиники 80-х 
годов постройки, больницы — 60-х. Там уже 
три года идет капитальный ремонт. По сло-
вам Юрия Сухарева, сейчас состояние зда-
ния удовлетворительное, но после ремонта, 
конечно, будет лучше. Что касается обеспе-
ченности врачами, то в поселке есть дефи-
цит профильных врачей и участковых», — 
отметил Александр Левин.

К РАТ КО
 
#Талант Юная уральская пианистка стала 
лауреатом престижного международного 
конкурса. Анне Каракиной 12 лет, она учится 
в шестом классе Уральской специальной  
музыкальной школы, ее преподаватель —  
Наталья Голдобина. Анна участвовала в фести-
валях Бориса Березовского, Фонда Владими-
ра Спивакова, образовательного центра Юрия 
Башмета. В декабре она стала лауреатом  
XXIV Международного телевизионного конкур-
са юных музыкантов «Щелкунчик» в номинации 
«фортепиано». Кроме того, исполнительница 
получила наибольшее количество голосов  
в зрительском смс-голосовании.

#Молодежь Более четырех тысяч уральцев 
заявились на участие во Всемирном фестива-
ле молодежи. Конкурс среди уральцев  
достиг рекордных показателей — 32 человека 
на место. Всего за время заявочной кампании  
в адрес оргкомитета от жителей региона 
поступило около 4,5 тысячи анкет.  
Из всех желающих к концу декабря дирекция 
фестиваля определит 135 уральцев, которые  
в числе 20 тысяч участников в марте 2024 года 
отправятся на ВФМ в Сочи. 

#Cотрудничество Развитие промышленной 
кооперации между Свердловской и Челя-
бинской областями обсудили главы про-
фильных министерств. Встреча состоялась  
на площадке Миасского автомобильного 
завода «Урал». Министр промышленности  
и науки Свердловской области Сергей  
Пересторонин и министр промышленности, 
новых технологий и природных ресурсов 
Челябинской области Павел Рыжий дого- 
ворились о наращивании сотрудничества  
между автозаводом «Урал» и свердловским 
производителями автокомпонентов.

#Профилактика Свердловские медики 
обследовали на ВИЧ каждого третьего 
уральца. «Мы рады, что за годы работы 
службы СПИДа в Свердловской области 
сформирована заинтересованность уральцев 
в обследовании на ВИЧ», — отметила главный 
врач Центра СПИДа Анжелика Подымова.  
На Среднем Урале обследование на ВИЧ- 
инфекцию можно назвать максимально  
доступным для каждого жителя: оно  прово-
дится в поликлиниках и при госпитализации 
пациентов в стационары. Популярно аноним-
ное тестирование экспресс-методом.  
В 2023 году тестирование классическим 
методом прошли более миллиона жителей,  
а быстрый тест для диагностики ВИЧ выбрали 
200 тысяч свердловчан.

Для природных парков 
Свердловской области закупят 
технику и оборудование

Егор Перминов из Рефтинского расска-
зал о больнице в поселке. Месяц назад 
учреждение стало частью крупного 
межмуниципального центра. Влади-

мир Путин, выслушав уральца, подчер-
кнул, что государство выделяет здравоох-
ранению большие деньги. «Мы обязательно 
продлим программу развития первичного 
звена здравоохранения. Немало сделано, 
но судя по тому, что сейчас мы видим, явно 

 автомобили повышенной проходимости, снегоходы и снегоболотоходы 
для патрулирования территорий в труднодоступных и отдаленных местах

 тракторы для санитарной очистки территорий  
и благоустройства туристических троп

 лесопатрульные комплексы 
 нагрудные видеорегистраторы для для фиксации фактов нарушения
 квадрокоптеры для оперативного мониторинга больших площадей
 фотоловушки для соблюдения круглосуточного режима особой охраны

Сергей Демидов
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Губернатор Евгений Куйвашев, анали-
зируя состояние больницы в Рефтинском, 
подчеркнул, что «развитие системы здра-
воохранения является одним из приори-
тетов в Свердловской области». «В этой 
связи для нас особое значение имеет ре-
шение о пролонгировании программы 
развития первичного звена, в которой ре-
гион активно участвует. Что касается Реф-
тинской больницы, в 2022 году на капи-
тальный ремонт поликлиники в рамках 
федеральной программы было выделено 
5,8 миллиона рублей на часть помещений. 
А создание межмуниципального центра 
позволит увеличить количество и улуч-
шить качество оказываемых уральцам ус-
луг», — сказал губернатор.

В поселке по поручению губернатора 
побывал министр здравоохранения Сверд-
ловской области Андрей Карлов. «Мы уже 
приобрели более 20 единиц оборудования 
на 2,3 миллиона рублей. На этом работа не 
останавливается: для того и было принято 
решение об объединении больниц, чтобы 
опытный руководитель, каким является 
главный врач больницы Асбеста, смог за 
короткое время завершить капитальный 
ремонт поликлиники. Уже идет разработка 
проектно-сметной документации, думаю, 
что во второй половине следующего года 
мы приступим к работам в остальных по-
мещениях», — подчеркнул министр.

Главврач городской больницы Асбеста 
Игорь Брагин отметил, что сегодня в Реф-
тинском есть и необходимое оборудова-
ние, и специалисты для оказания полно-
ценной медицинской помощи жителям 
поселка. «В составе больницы, которая об-
служивает не очень большую территорию, 
кроме взрослой и детской поликлиник, 
функционирует стационар на 15 круглосу-
точных коек по терапевтическому профи-
лю, а также дневной стационар на 25 коек. 
Благодаря объединению больниц наши 
врачи из Асбеста получили возможность 
по скользящему графику выезжать в Реф-
тинский для оказания помощи жителям 
поселка», — сказал Игорь Брагин.

В больнице работает более полусотни 
врачей, фельдшеров и медсестер. Под их 
опекой находятся почти 14 тысяч жителей 
поселка. Прием ведут участковые терапев-
ты и педиатры, эндоскопист, онколог, кар-
диолог, невролог, травматолог-ортопед, 
врачи ультразвуковой и функциональной 
диагностики, хирург, акушер-гинеколог, 
дерматовенеролог, стоматолог. За последние 
три года на работу в больницу устроились 
три терапевта, невролог и педиатр. Уком-
плектованность врачами — 91 процент.

Участие в программе «Модернизация 
первичного звена здравоохранения Сверд-
ловской области» позволила только за по-
следние два года приобрести и установить 
в больнице маммограф, аппарат УЗИ, элек-
трокардиограф и аппарат суточного мони-
торирования ЭКГ по Холтеру на общую 
сумму 17,3 миллиона рублей. Весной за-
вершился ремонт первого этажа больницы, 
а еще раньше в автопарке появились но-
вые «Лада Ларгус» и «Нива».

В рамках реализации национального 
проекта «Здравоохранение» в Свердлов-
ской области за два года капитально отре-
монтированы 337 медицинских учрежде-
ний на общую сумму более 4,5 миллиарда 
рублей, приобретено более девяти тысяч 
единиц оборудования на сумму девять 
миллиарда рублей. До 2025 года предусмо-
трено строительство девяти объектов ка-
питального строительства медицинских 
учреждений (восьми поликлиник и одной 
амбулатории) на общую сумму 9,7 милли-
арда рублей. Заключены контракты на 
строительно-монтажные работы по всем 
объектам. Фото: све.рф
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 Екатеринбург лидирует среди городов-миллионников по количеству катков — 
в городе работает 164 ледовых площадки. Фото: Елена Ельцова

 Стипендии губернатора Свердловской области получили более 
полусотни студентов уральских колледжей и техникумов. Фото: све.рф

 В екатеринбургском особняке генерала 
Качки прошел общественный бал. Фото: Елена Ельцова

 Российский премьер Михаил Мишустин и главы правительств СНГ осмотрели галерею «Достижения России» и стенд 
Свердловской области на ВДНХ. Фото: Елена Ельцова

 Торжественная церемония награждения 
победителей XV Всероссийского фестиваля «Созвездие 
мужества» прошла в Екатеринбурге. Фото: Елена Ельцова



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

 
#Кванториум В Красноуфимске открылся 
«Кванториум». На создание детского технопарка 
по поручению губернатора Евгения Куйвашева 
из областного бюджета было направлено 25 мил-
лионов рублей. В новом образовательном центре 
школьники смогут освоить полный цикл создания 
инженерного продукта — от постановки задач  
до проектирования и воплощения. Фото: Елена Ельцова

#Оснащение В декабре в колледжах  
Свердловской области открылось  
еще 16 новых мастерских, которые создаются 
благодаря региональному проекту «Уральская 
инженерная школа». Мастерские будут работать 
по направлениям «Электромонтаж», «Поварское 
дело», «Токарные работы на станках с ЧПУ», 
«Обработка листового металла», «Эксплуатация 
сельскохозяйственных машин», «Сварочные 
технологии», «Облицовка плиткой», «Сухое 
строительство и штукатурные работы». Всего  
в регионе новейшим современным оборудова-
нием уже оснащено 259 мастерских.

#Победа Две команды школьников  
из Свердловской области стали призерами 
Всероссийского научно-технического хакатона 
по программированию Mini Code, прохо- 
дившего в Нижнем Новгороде. Так, ребята  
из Первоуральска разработали приложение  
для расчета окупаемости фермы. Школьники  
из Екатеринбурга представили чат-бот  
в Telegram, который помогает оптимизировать 
рабочие процессы предприятия. Фото: све.рф

#Конкурс Учитель истории средней школы 
№25 поселка Свободный Елена Горбунова  
стала победителем XVIII Всероссийского кон-
курса педагогического мастерства «История  
в школе: традиции и новации». В соревновании 
приняли участие около 850 педагогов из восьми 
федеральных округов России. По итогам  
испытаний жюри определило по три победителя  
от каждой территории. Все они получат денежные 
призы в размере от 180 до 260 тысяч рублей.

#Кадры В России началась разработка  
прогноза востребованных профессий  
на среднесрочную и долгосрочную перспек-
тивы. В работе задействованы федеральные, 
региональные власти, представители бизнеса. 
Корректный прогноз необходим, чтобы под него 
можно было подстраивать и сферу образования, 
и систему переподготовки кадров. По данным 
правительства РФ, к 2030 году российской 
экономике нужно будет дополнительно два 
миллиона специалистов.

#Признание В России принят план по реализа-
ции Стратегии комплексной безопасности детей. 
До 2030 года в стране будет проведено 76 меро- 
приятий по всем приоритетным направлениям. 
Цель стратегии — помочь родителям уберечь 
ребенка от ситуаций, когда есть угроза его жизни 
и здоровью, начиная от качества информации  
и заканчивая профилактикой правонарушений.

ЗНАНИЯ
Екатерина Федорова

Выгодный обмен: как новый  
подход к образованию помогает 
школьникам найти себя

О том, что качество жизни должно  
и может быть одинаковым и в 50,  
и в 500 километрах от Екатеринбурга,  
ранее заявлял губернатор Евгений Куй-
вашев. Что касается северных терри-
торий, то они всегда были на особом 
счету. Помимо удаленности от област-
ного центра, специфики жизни здесь 
добавляет и климат. Именно поэтому 
комфортные условия на севере региона 
особенно необходимы. 

Открывая в середине декабря самую 
современную в Северном управлен-
ческом округе школу, Евгений Куй-
вашев отметил, что с каждым  

его приездом позитивных изменений  
все больше. И новая школа на 1275 мест,  
на строительство которой было направле-
но 1,3 миллиарда рублей, — очередное тому 
подтверждение.

В серовской школе — 64 учебных каби-
нета, актовый зал на 540 мест и информа-
ционно-библиотечный центр. Кроме того, 
построен спортивный блок, включающий 
большой и малый спортзалы, тренажерный 
зал, стадион с площадками для волейбола 
и баскетбола. Что важно, школа Серова ни-
чем не уступает новым школам Екатерин-
бурга или Нижнего Тагила: это не просто 

привычное многоэтажное здание, а совре-
менный образовательный центр, где дети 
учатся, занимаются спортом, искусством, 
осваивают новые технологии.

«Хорошая школа. Теперь нужно благо- 
устроить все вокруг нее», — анонсировал 
дальнейшие изменения Евгений Куйвашев.

Как отметил директор школы Валерий 
Ильиных, сейчас одной из главных задач 
остается кадровый вопрос. Выпускники 
педагогических вузов и колледжей стали 
активнее устраиваться в местную систему 
образования, но вопрос все равно остается 
открытым.

• УРОК ДЛЯ УЧИТЕЛЯ
В Год педагога и наставника, который 

уже подходит к концу, проблема нехватки 
учителей решалась несколькими спосо-
бами. Кроме конкурсов, премий, увели-
чения размера выплат в Свердловской об-
ласти запустили еще и фестиваль педаго-
гических практик «Урок для Учителя».  
По словам организаторов, одно дело, ког-
да студентам о предстоящей работе  
в школах рассказывают в вузах по прин-
ципу «вертикали», и совсем другое, когда 
передача компетенций происходит уже  
в учительской среде по «горизонтали» — 
от более опытного коллеги к начинающе-
му специалисту.

Как отметил учитель Верхнесергин-
ской школы №10 Никита Грачев, участие  
в фестивале стало для него бесценным 

76   
тысяч 

педагогов 

работает  
в системе 

образования 
Свердловской 

области



опытом. На открытых уроках и ма-
стер-классах можно было обменяться пе-
дагогическими практиками и навыками, 
что очень важно для становления молодо-
го педагога в профессии.

«Опытный наставник дарит не только 
знания, но и помогает понять суть учитель-
ской профессии, вдохновляет на творческий 
подход к обучению и помогает преодолеть 
возможные трудности», — пояснил педагог.

Что интересно, формат фестиваля 
подразумевает именно взаимное обуче-
ние молодых и опытных учителей. Если 
сейчас своим опытом делились педагоги 
со стажем, то весной 2024 года о своих 
компетенциях будут рассказывать уже 
молодые преподаватели.

«Основной замысел фестиваля заклю-
чается в совместной методической работе 
начинающих педагогов с их опытными на-
ставниками. Фестиваль предоставляет 
учителям возможность в „горизонтальном 
формате“ улучшить свои профессиональ-
ные навыки и педагогическое искусство, а 
также обменяться знаниями и найти кол-
лег со схожими интересами», — сказала ди-
ректор Центра непрерывного повышения 
профессионального мастерства педагоги-
ческих работников Марина Бывшева.

В министерстве образования и моло-
дежной политики Свердловской области 
при чьей поддержке проходит фестиваль, 
добавили, что обмен лучшими практика-
ми наставничества учителей — ключевой 
момент в развитии педагогического ма-
стерства. А проведение подобных уроков 
является отличным способом повышения 
профессиональных навыков и мотивации 
для молодых педагогов.

• В НУЖНЫЙ ПРОФИЛЬ
Обмен опытом и лучшими практика-

ми, в принципе, стал отличительной осо-
бенностью Года педагога и наставника. 
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Чуть меньше года в России дей-
ствует «Движение первых». Новое 
направление активно поддержи-
вает президент Владимир Путин. 
Согласно идее, движение помогает 
школьникам, студентам находить 
единомышленников, развивать 
гражданскую активность и созда-
вать социально значимые проекты. 

С февраля 2023 года в городах 
Свердловской области открыто уже 
73 отделения РДДМ. В общественной 
организации юные уральцы могут 
развиваться по 12 направлениям, 
включающим как образовательные, 
так и культурные проекты. С какими 
итогами уральское отделение завер-
шает год, рассказал заместитель ми-
нистра образования и молодежной 
политики Свердловской области  
Денис Протасов.

— Напомню, что движение ини-
циировали сами ребята в конце 2022 
года. Государство эту идею поддержа-
ло, и в течение года отрабатывались 
механизмы поддержки и работы дви-
жения. В Свердловской области РДДМ 
курирует министерство образования. 
Центральная площадка расположена 
на базе Уральского педагогического 
колледжа, работают и местные отде-
ления в 73 муниципальных образова-
ниях региона. Они открыты на базе 
школ, колледжей, вузов, спортивных  
и культурных секций. Всего в движе-
нии у нас участвует больше 110 тысяч 
человек, но это не предел. Учитывая, 
что молодежи в области — более мил-
лиона, нам есть куда стремиться.

За время первого года работы 
участники «Движения первых» смог-
ли попробовать свои силы в молодеж-
ных фестивалях и конкурсах, съез-
дить на крупные выставки, такие как 
«Россия» на ВДНХ. Правительство 
предоставляет на эти цели субсидии. 
В нашем регионе мы реализуем много 
разных проектов. Но мне особенно 
нравится проект «Граждане России»,  
в рамках которого 14-летние уральцы 
получают свой первый паспорт.  
Например, я в своем детстве просто 
получил документ и все. А сейчас мы 
решили сделать из этого особое, 
праздничное событие, чтобы ребята 
почувствовали, насколько важно быть 
гражданином нашей страны. Каждый 
месяц мы собираем школьников  
из городов области в Екатеринбурге, 
устраиваем культурную программу  
и в конце вручаем паспорт.

В следующем году, который объ-
явлен президентом Годом семьи,  
акцент будет сделан на проектах,  
направленных на поддержку тра- 
диционных ценностей. Принципи-
альных нововведений не будет,  
поскольку программы «Движения 
первых» как раз и направлены на под-
держку семьи.

Преподаватель гимназии №104 из Екатеринбурга Оксана Крумина в этом году 
стала победителем конкурса «Первый учитель». Фото: Елена Ельцова

Причем обмен происходил на самых раз-
ных уровнях. Например, в середине де- 
кабря ученые, сотрудники Екатеринбург-
ского медицинского научного центра про-
филактики и охраны здоровья общались 
со школьниками профильных классов,  
которые планируют в будущем изучать 
биологию и химию.

На площадке Уральского педагогиче-
ского университета ученые объясняли 
принципы своей работы, развеивали 
мифы и стереотипы о разных научных яв-
лениях и, конечно, рассказывали, насколь-
ко исследования расширяют представле-
ния о мире. Привычная профориентация, 
которая еще несколько лет представляла 
собой «академичные, строгие встречи» 
стала свободным, неформальным меро-
приятием, которое в первую очередь под-
держивает и развивает способности ре-
бенка к тому, что ему интересно.

И помогает в этом введенная система 
профильных классов, которые открыты 
уже в 351 школе региона. На сегодняшний 
день классы на Среднем Урале разделены 
на пять направлений:
• естественно-научное (биология, химия) —  
в 47 школах;
• гуманитарное (литература, иностран-
ный язык, история, обществознание) —  
в 66 школах;
• социально-экономическое (математи-
ка, обществознание или география) —  
в 89 школах;
• универсальный профиль с углублен-
ным изучением отдельных предметов —  
в 56 школах;
• индивидуальные учебные планы —  
в 10 школах.

Уроки на таких занятиях проводят как 
педагоги самих школ, так и преподавате-
ли вузов, что позволяет лучше подгото-
вить ребенка к поступлению. Что важно, 
на уроках много практики, реального зна-
комства с профессией, и если школьник  
в процессе обучения понимает, что ошиб-
ся с выбором, он может перевестись в лю-
бой другой класс. Педагоги отмечают, что 
такой живой обмен знаниями, навыками, 
опытом помогает значительно быстрее 
понять старшекласснику, кем он себя ви-
дит, что ему подходит, и не тратить не-
сколько лет учебы в колледже или вузе 
ради формальных «корочек».

Областные власти отмечают и поддер-
живают начинания педагогов. 21 декабря 
три десятка учителей получат премии гу-
бернатора в завершении Года педагога  
и наставника. Впервые награды будут вру-
чены в номинациях «Мастер года», «Педа-
гог-психолог» и «Коррекционный педа-
гог». Победители получат награду в раз-
мере 270 тысяч рублей, занявшие второе 
место — 220 тысяч рублей и «бронзовые» 
призеры — 160 тысяч рублей. Фото: Елена Ельцова

«К „Движению первых“ 
присоединились более 
100 тысяч юных уральцев. 
И это не предел»

АКЦЕНТ

Денис Протасов
Замминистра образования  
и молодежной политики  

« 
Опытный 
наставник 

дарит  
не только 

знания,  
но и помогает 
понять суть 
учительской 
профессии»

Никита Грачев, 
учитель 

Верхнесергинской 
школы №10

в 351   
школе 

открыты 
профильные 

классы

1,3    
млрд рублей 

было выделено  
на школу в Серове



три в одном / только полезная информация
ОБЪЯСНЯЕМ.РФ

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Как оформить статус малоимущей семьи?
Семьи и одинокие люди, чей доход ниже  
регионального прожиточного минимума,  
могут рассчитывать на льготы. Чтобы их полу-
чить, нужно официально подтвердить статус 
малоимущих. Для этого подайте заявление в ор-
ган соцзащиты или в МФЦ по месту жительства 
лично или онлайн. К нему приложите:
• паспорта членов семьи;
• свидетельство о браке, рождении детей  
и другие документы о семейном положении;
• справку о составе семьи или выписку  
из домовой книги;
• справки о зарплате и других доходах  
за последние 3 месяца, в том числе  
о соцвыплатах, пособиях и пенсиях.
Если семья соответствует всем требованиям, 
вам выдадут справку, подтверждающую  
статус малоимущих.  
И уже с ней вы можете получить льготы.

Как пенсионеру списать долги без суда?
Долги могут оказаться непосильным бременем. 
В этом случае ничего не остается, кроме как 
признать себя банкротом. Теперь без суда  
это могут сделать и пенсионеры, задолжавшие  
от 25 000 до 1 000 000 рублей. Запустить 
процедуру можно через год после выдачи ис-
полнительного документа и через пять лет после 
предыдущего банкротства, если оно было.  
Но у вас не должно быть имущества, которое 
можно взыскать. Для признания банкротом  
не ранее чем за три месяца до обращения  
нужно взять справки: 
• в Соцфонде — о получении пенсии; 
• в ФССП РФ, в банке или у работодателя —  
о том, что исполнительный документ выдан 
более года назад и требования по нему  
не удовлетворены или исполнены частично.
Дальше порядок действий такой:
• подайте в МФЦ заявление о признании  
банкротом, к которому приложите справки  
и список кредиторов; 
• подождите два рабочих дня, когда в Едином 
федеральном реестре сведений о банкротстве 
появится информация, что процедура началась;
• через шесть месяцев долги спишутся автоматически.
Банкротство не освобождает от задолженностей:
• возникших во время внесудебной процедуры;
• по возмещению морального вреда или вреда 
жизни и здоровью;
• по выплате зарплат и выходных пособий;
• по алиментам;
• перед кредиторами, которых вы не указали  
в заявлении.

Что делать, если не рассчитали при увольнении?
Решили сменить работу? На старой вас обяза-
ны полностью рассчитать в дату увольнения. 
А если вы в этот день не работали — то на 
следующий после того, как вы потребуете  
расчет. В случае, когда работодатель затягивает 
с этим, нужно подать ему или его представите-
лю заявление с требованием выплатить деньги. 
Документ лучше составить в двух экземплярах:  
пусть второй хранится у вас с отметкой  
о принятии. В ней должны быть указаны:
• регистрационный номер,
• дата,
• должность, Ф.И.О. и подпись принявшего 
сотрудника.
Если и после этого вас не рассчитали,  
обратитесь в государственную инспекцию 
труда, в прокуратуру, в профсоюз, если он 
есть. Даже это не помогло разрешить трудовой 
спор? Тогда вы можете в течение трех месяцев 
направить заявление в комиссию по трудовым 
спорам вашего предприятия или в течение 
года подать в суд по адресу работодателя  
или по своему месту жительства.

Ирина Ульянова
ПАМЯТЬ

Серов, Первоуральск и Ирбит ждут присвоения звания 
«Город трудовой доблести»

Российская академия наук подтвердила 
основания для присвоения почетного 
статуса трем городам Среднего Урала.

Изучив заявки региона, академики 
подтвердили: заводы и жители горо-
дов-претендентов внесли значитель-
ный вклад в достижение Победы  

в Великой Отечественной войне. Эксперт-
ные заключения РАН вместе с ходатайства-
ми региона будут направлены на рассмотре-
ние в Российский оргкомитет «Победа» —  
совещательный консультативный орган 
при президенте РФ.

Жители свердловских городов хранят 
память о подвигах Великой Отечественной 
войны. Серовские металлурги осуществля-
ли выплавку и прокатку 125 марок легиро-
ванной стали, были единственными в стра-
не поставщиками ковко-валкового чугуна. 
Новотрубный и Старотрубный заводы Пер-
воуральска производили трубы для авиа-
ции, камеры реактивных снарядов для «Ка-
тюш», заготовки для изготовления снаря-
дов реактивных установок. На билимбаев-
ских заводах создавали фюзеляжи для са-
молетов, авиапарашюты, оболочки для мин, 
аэростаты. В Ирбит в первые месяцы войны 
было эвакуировано оборудование двух де-
сятков предприятий. За заводские станки 
встали женщины и подростки.

Сейчас почетное звание «Город трудо-
вой доблести» носят Екатеринбург, Нижний 
Тагил и Каменск-Уральский. Губернатор Ев-
гений Куйвашев не раз отмечал, что такого 
статуса заслуживает фактически каждый 
город Свердловской области. Урал в годы 
войны стал настоящей столицей тыла, чьи 
жители без сна и отдыха трудились в завод-
ских цехах. Фото: Елена Ельцова

Арина Потапова
БЕЗОПАСНОСТЬ

Свердловские врачи дали советы Деду Морозу: 
что дарить мальчикам и девочкам

42    
метра   

высота самой 
высокой  

в России стелы  
в Екатеринбурге

Медики порекомендовали взрослым 
волшебникам быть внимательнее  
при создании праздничного настроения 
и напомнили, как новогодняя «диета» 
может сказаться на здоровье малышей.

Алексей Сулимов, главный детский не-
вролог Свердловской области, кан-
дидат медицинских наук, советует 
не наполнять мешок с новогодними 

подарками гаджетами, девайсами и инте-
рактивными игрушками. «Ребенок в лю-
бом возрасте остается ребенком. Приобре-
тите в качестве новогоднего подарка вме-
сто нового телефона настольные игры, тви-
стер, фанты, конструкторы и тому подоб-
ные вещи. Это станет отличным поводом 
собрать вместе всю семью, друзей и вов-
лечь в игровой процесс детей. Собствен-
ным примером покажите им, что игры мо-
гут быть не только виртуальными!» — гово-
рит врач.

• МАЛЬЧИКАМ
Покупая пистолеты, автоматы, арбалеты, 

наборы для страйкбола и прочие «стреляю-
щие» игрушки, надо помнить о необходимых 
мерах безопасности. Вне зависимости  
от дальности и силы вылета патронов играть 
даже с ненастоящим оружием можно только 
на специально оборудованных площадках,  
с соответствующей защитной экипировкой  
и только под присмотром инструктора.

• ДЕВОЧКАМ
Выбирая подарок маленьким модницам, 

Дед Мороз должен обязательно посовето-

ваться со Снегурочкой. В наборах косметики 
или лаках для ногтей все компоненты долж-
ны соответствовать требованиям ГОСТ. Про-
дукция сомнительного качества, без соот-
ветствующих сертификатов, купленная в не-
специализированных магазинах, может ока-
заться токсичной и нанести вред девочкам.

• СПОРТСМЕНАМ
К подаркам для маленьких любителей 

экстрима обязательно должны прилагаться 
средства защиты — шлем, наколенники, на-
локотники. «Если вы впервые решили пода-
рить ребенку горные лыжи или сноуборд, 
позаботьтесь о том, чтобы знакомство со 
спортивным отдыхом было безопасным. 
Организуйте обучающее занятие с инструк-
тором, который не только сможет обучить 
ребенка техническим навыкам, но и объяс-
нит, как действовать при внештатных ситу-
ациях», — рекомендует заместитель главно-
го врача по хирургии ДГКБ №9, травмато-
лог-ортопед высшей квалификационной 
категории Араик Петросян.

• СЛАДКОЕЖКАМ
Заведующая гастроэнтерологическим 

отделением ДГКБ №9, врач-гастроэнтеро-
лог высшей квалификационной категории 
Екатерина Шаруда просит родителей  
не забывать о правилах здорового питания 
в каникулы. Поедание сладостей килограм-
мами и употребление газировки литрами 
приводит к эрозивно-язвенным процессам 
в желудке и двенадцатиперстной кишке, 
обострению хронических гастродуодени-
тов. Врачи советуют с первых лет жизни 
приучать ребенка к мысли, что сладкое — 
это не самостоятельное блюдо, а лакомство, 
которое можно употреблять после основно-
го приема пищи. 

Стела «Город трудовой доблести» в Екатеринбурге была открыта 22 июня, 
в День памяти и скорби Фото: Елена Ельцова

«РСТ»       
такая маркировка 

должна быть  
на пиро-

технических 
изделиях
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Арина Потапова
ЭКОНОМИК А

Сладкий бизнес

Как работает небольшое  
производство в Березовском, где  
сумели сделать сладкое полезным.

Компания «Фабрика вкуса», которая 
более 20 лет производит продукты и 
сладости для тех, кому сахар есть 
нельзя, пустила журналистов в свя-

тая святых — на производство. На пред-
приятии работают всего несколько цехов, 
что не мешает компании увеличивать ас-
сортимент и объемы выпускаемой про-
дукции. Здесь производят подсластители 
во всех  видах и формах — жидкие, по-
рошкообразные, в таблетках, различные 
конфеты (вы их точно встречали в поездах 
РЖД), а также соевое молоко и сливки, ци-
корий со стевией. 

Чтобы попасть в цех, необходимо эки-
пироваться — бахилы, халат, шапочка и ма-
ска. Последняя необходима в тех помеще-
ниях, где работают с порошкообразной мас-
сой. Здесь установлено новое оборудова-
ние, превращающее порошок в таблетки. 
Его «Фабрика вкуса» приобрела в этом году, 
благодаря содействию Свердловского об-
ластного фонда поддержки предпринима-
тельства и финансированию в размере бо-
лее двух миллионов рублей от Росэксим-
банка. Специализированное оборудование 
для грануляции таблетмассы приехало из 
Китая. Сейчас оно установлено на произ-
водстве и проходит процесс пуско-наладки. 
«В дальнейшем обновленные мощности по-
зволят нарастить объемы производства, по-
высить конкурентоспособность продукции 
компании на зарубежных рынках, а также 
получить новые экспортные контракты», — 
поясняет заместитель генерального дирек-
тора по качеству и стандартизации компа-
нии Анна Семухина. 

После того, как подстастители и кон-
фетки произвели на свет, их передают в цех 
фасовки. Здесь тоже установлены чудесные 
машины, которые способны, например, из 
огромной горы маленьких таблеточек от-
считать нужное количество за какие-то се-
кунды. За процессом внимательно следят 
работники. Они наполняют контейнеры, 
маркируют их, клеят яркие этикетки и от-
правляют дальше. 

Вся продукция на предприятии обяза-
тельно проходит оценку качества. Для этого 
здесь работает целая лаборатория. Экзем-
пляры из каждой партии товаров поступа-
ют сюда для тщательного исследования. 

12    
тонн    

сладкой продукции 
выпустит  
в декабре 

«Фабрика вкуса»

Эксперт внимательно следит за тем, чтобы 
цвет, форма и рецептура соответствовали 
нормам. Если где-то обнаружат отклоне-
ния, то всю партию придется переделывать. 
Но нам по секрету сказали, что подобное 
происходит крайне редко. Все рецепты и 
технология производства «Фабрики вкуса» 
являются собственностью компании, по-
скольку разработаны сотрудниками пред-
приятия. «Мы постоянно ведем разработку 
новых видов продукции, меняем и улучша-
ем состав. Недавно запустили линейку мо-
лочной карамели и жидкие концентриро-
ванные подсластители, две капли которых 
заменяют одну чайную ложку сахара», — го-
ворит Анна Семухина. 

В компании внимательно следят за за-
просами потребителей и отвечают на них 
новинками. Так в ассортименте «Фабрики 
вкуса» появились соевые сливки. «Мы изна-
чально производили только соевое молоко, 
но от потребителей был запрос на что-то 
более жирное, чтобы добавлять в кофе, — 
объясняет заместитель гендиректора. — По-
этому мы создали сливки, которые сегодня 
пользуются большим спросом и любовью 
покупателей». 

Бывает и так, что представленная про-
дукция отвечает всем критериям, но не нра-
вится потребителям. Так случилось с конфе-
тами-аскорбинками на глюкозе. Продажи 
были низкими, и от их  производства отказа-
лись. А вот опыты с полезными вкусами ка-
рамелек оказались успешными. Компания 
хотела зайти в аптечные сети, но для этого 
нужно было предложить что-то более лечеб-
ное, чем обычные ароматизаторы. «Тогда 

мы закупили натуральные экстракты шал-
фея, чабреца, прополиса, разработали ре-
цептуру и стали производить такие полез-
ные карамельки. Кстати, все экстракты у нас 
российского производства», — рассказывает 
Анна Семухина, представляя яркие конфе-
ты, которые так и хочется попробовать.  
По ее словам, самыми любимыми у покупа-
телей остаются традиционные «Барбарис», 
«Мед и лимон», «Клубника», «Дюшес».  
И неудивительно, ведь эти вкусы напомина-
ют о детстве и о том, как мы тайком таскали 
их из вазочки у бабушки. 

Набирает популярность и последняя 
разработка компании — молочная карамель. 
Ее запустили в производство в начале этого 
года. Рецептуру по традиции разработали 
сами. Сейчас новинку выводят на рынок че-
рез маркетплейсы. Такая практика часто 
применяется в компании. Она позволяет 
оценить спрос и получить обратную связь. 
Кроме того, такие продажи расширяют и без 
того обширную географию поставок «Фа-
брики вкуса». Продукция компании пред-
ставлена в крупных торговых сетях в Сверд-
ловской, Новосибирской и Омской областях, 
а также в аптечных сетях по всей России. 

Компания активно поставляет свои  
полезные сладости и на экспорт. Основной 
объем уходит в Азербайджан. С транспор-
тировкой до границы этого государства  
производителю помог СОФПП. Компания 
также поставляет свою продукцию в Казах-
стан, Киргизию, Беларусь. Сейчас при  
содействии Центра поддержки экспорта 
СОФПП «Фабрика вкуса» ведет переговоры 
о поставках в страны Ближнего Востока  
и Африки. Фото: Елена Ельцова

« 
Конфеты 

любят  
почти все.  
А если они 

производятся 
в родной 

Свердловской 
области, то 
становятся 
еще слаще»
Дмитрий Ионин, 
замгубернатора 

16,7  
млрд рублей     

в виде займов  
и поручительств 
СОФПП в 2023 
году получил 

малый и средний 
бизнес Среднего 

Урала 



КРАТКО

#Транспорт Евгений Куйвашев поручил  
закупить для муниципалитетов больше  
вместительных автобусов на средства,  
поступившие из федерального бюджета.  
Согласно постановлению, корректирующему 
параметры приобретаемого транспорта, взамен 
микроавтобусов закупят машины большого  
класса, их общее количество увеличится на четыре 
единицы, автобусов среднего класса — на 12 единиц. 
Кроме того, увеличено количество участвующих  
в проекте муниципалитетов до 15. Фото: Елена Ельцова

#Сельское хозяйство Почти 220 миллионов 
рублей господдержки получат переработчи-
ки зерновых культур в 2023 году. Грантовая 
поддержка будет оказана 138 производителям. 
«Субсидии из федерального и регионального 
бюджета позволяют аграриям компенсировать 
часть затрат на производство и реализацию 
зерновых культур. Засушливая погода  
в этом году существенно повлияла на работу 
наших производителей зерна, и дополнитель-
ные средства станут значимой поддержкой  
для земледельцев», — отметила министр АПК  
и потребительского рынка Анна Кузнецова. 

#Здравоохранение Евгений Куйвашев  
утвердил финансирование региональной 
программы оказания паллиативной медицин-
ской помощи до 2025 года. На лечение  
уральцев с тяжелыми диагнозами будет  
направлено более 140 миллионов рублей  
из федерального и областного бюджетов. 
Свердловские медики оказывают помощь 
более чем 25 тысячам пациентов с паллиатив-
ными диагнозами в 17 стационарных отделе-
ниях для взрослых. Действуют также четыре 
стационара для детей. Медицинскую помощь 
на дому осуществляют специалисты 30 выезд-
ных бригад. Детям, находящимся в домашних 
условиях, помогают 12 выездных бригад. 
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На улице Вайнера в Екатеринбурге открылась большая ярмарка. В пространстве креативного кластера «Домна» и «пряничных» 
домиках под открытым небом свои праздничные товары представили 50 мастеров.
Жители Екатеринбурга и гости уральской столицы могут купить новогодние подарки, рождественские сладости, украшения, 
керамику, елочные игрушки, декоративные композиции, свечи. «Представленные бренды были отобраны из рекордного числа  
заявок — мы получили 180 откликов от самозанятых на участие в новогодней ярмарке», — рассказали в Свердловском областном 
фонде поддержки предпринимательства.
Новогодняя ярмарка — четвертое подобное мероприятие в этом году, его главная цель — поддержка самозанятых.  
Для предпринимателей участие в ярмарке, организованной региональным министерством инвестиций и развития  
Свердловской области, администрацией Екатеринбурга и СОФПП, бесплатное.
Увидеть работы мастеров-самозанятых можно до 24 декабря. В будние дни — с 14:00 до 19:00, в выходные — с 11:00 до 19:00. Фото: Елена Ельцова

В ГОРОДАХ

#Шайдуриха Погорельцы получили ключи  
от 14 индивидуальных новых домов, постро-
енных по поручению губернатора Евгения  
Куйвашева. «Пробурили индивидуальные  
скважины. Каждому дому поставили септики  
и установили котлы на дровяном отоплении  
и электричестве», — рассказал о строительстве 
домов в Шайдурихе глава региона. Специалисты 
Нижнетагильских электрических сетей филиала 
«Россети Урал» — «Свердловэнерго» установили 
шесть новых железобетонных опор, смонтирова-
ли 200 метров провода и вводы в жилые дома, 
современные приборы учета. Для надежной 
работы электрооборудования была установлена 
новая трансформаторная подстанция с повышени-
ем мощности трансформатора со 160 до 400 кВт.

#Богданович Новогодний городок открылся  
в Центральном парке. Помимо традиционных 
фигур Деда Мороза и Снегурочки, новогодней 
елки и горок, появились современная празднич-
ная иллюминация и несколько фотозон, резиден-
ция Деда Мороза в настоящем железнодорожном 
вагоне. Реконструкция парка выполнялась  
на протяжении трех лет. Территория площадью 
6,5 гектара полностью преобразилась: появились 
спортивная площадка со скейт-парком, зона для 
воркаута и паркура, детская зона и событийная 
площадка со сценой и трибунами. Кроме того, 
было отремонтировано колесо обозрения, кото-
рое не работало последние шесть лет. Фото: све.рф

#Нижний Тагил Первая «резиновая» дорога 
успешно прошла обкатку. Местные специали-
сты совместно с представителями ООО «Новые  
технологии строительства» из Подольска 
применили технологию компании «РОСНАНО» 
на улице Фрунзе. В качестве эксперимен-
та использовался модификатор, созданный 
на основе активного резинового порошка из 
крошки от изношенных шин, который внедряется 
в асфальтобетонную смесь, и та, с его помощью, 
приобретает улучшенные физико-механические 
и эксплуатационные характеристики.

#Каменск-Уральский На школьный  
танцпол вернулись вальс, полонез и менуэт. 
Стимулом для учеников заняться классической 
хореографией стали новогодние школьные 
балы, которые с 2011 года проводятся в город-
ском театре драмы. Устроитель и идейный вдох-
новитель праздничных мероприятий — директор 
школы №38 Светлана Миколенко. В  этом году 
городской школьный бал состоится 20 декабря,  
в школах уже начались первые репетиции.  
В вихре вальса, полонеза, польки, менуэта  
закружится 30 пар старшеклассников.

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

В уральской столице немало красивых пространств. И одно  
из них — Харитоновский сад в Екатеринбурге, примыкающий  
к усадьбе Расторгуевых — Харитоновых. Он был заложен в 1826 году 
и до сих пор сохранил очарование пейзажного сада ХIХ века, создан-
ного в английском стиле по принципу планировки без прямолиней-
ных строгих форм. Искусственное озеро с двумя насыпными 
островками и круглой беседкой-ротондой — одно из красивейших 
мест современного Екатеринбурга.

Ротонда — символ парка. Она построена на искусственном 
острове в центре пруда в 1937 году при реконструкции сада, кото-
рую проводили под руководством архитектора Емельянова. До это-
го на островах не было никаких искусственных сооружений.

В южной части парка сохранилась кирпичная подземная часть 
грота — одной из многочисленных садовых построек. Когда-то под-
земное сооружение, засыпанное снаружи землей «в подражание 
пещеры», украшала деревянная беседка, выполненная в восточном 
стиле. В самом гроте хранились вина и делалось мороженое, а в бе-
седке находился столик, на который из-под земли на лифте выез-
жали напитки и десерты. Фото: Елена Ельцова

На ярмарочных домиках зажглись 
новогодние огни


